

**I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO**  
**PROVINCIA DE VALDIVIA**  
**REGIÓN DE LOS RÍOS**

---

**REUNIÓN ORDINARIA N°106**  
**CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO**

**FECHA** : 22 de mayo de 2024.-

**HORA DE INICIO** : 12:30 HORAS.-

**HORA DE TÉRMINO:** 13:25 HORAS.-

En Paillaco a 15 de mayo del año 2024, siendo las doce horas treinta minutos, se procede a iniciar la Reunión ordinaria N°106, en la Sala de Concejo Eduardo Camino Habitch, reunión presidida por el alcalde titular Sr. Miguel Ángel Carrasco, actuando como ministro de fe la Sra. Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal:

Participan los concejales:

- Cristian Navarrete Quezada
- Dilbert Alvarado Flores
- Raúl Cortez Mardones
- Fernando Álvarez M
- Gastón Fuentes S.
- Gabriel Montecinos M

Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla:

**1.- LECTURA ACTA ANTERIOR: Reunión Ordinaria N°105.**

**2.- INFORME DE COMISIONES.**

**3.- CUENTAS DEL PRESIDENTE.**

**4.- PUNTOS VARIOS.**

**1.- LECTURA ACTA ANTERIOR: Reunión Ordinaria N°105.**

1.1.- Se aprueba el acta sin observaciones de parte de los señores concejales y Alcalde.

**2.- INFORME DE COMISIONES**

2.1.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal:

**Comisión de Finanzas**

Presidida por Don Gastón Fuentes, estuvieron todos los concejales presentes y se vieron algunas subvenciones, las cuales fueron preaprobadas. Quedando pendiente para junio la subvención al Club Deportivo Municipal, cuando se realice una reforma al presupuesto municipal que suplemente el ítem de subvenciones.

2.2.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: se somete a votación y se aprueba por unanimidad.

**APROBAR LAS SIGUIENTES SUBVENCIONES:**

- **CLUB MAGO DE AJEDREZ: \$ 250.000.-**
- **AGRUPACIÓN ADULTO MAYOR ESTRELLA DE BELEN: \$400.000**
- **CANAL VECINAL CLUBES DE BARRIOS: \$1.500.000.-**

2.3.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal:

Posteriormente se vio, dentro de la misma comisión, una licitación sobre suministro de exámenes de mamografías: Estuvo presente la señora Valeria Cifuentes, Directora del Desam y Don Rodrigo Handschuh, Director del Cesfam, pre aprobándose.

2.4.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: se somete a votación y se aprueba por unanimidad.

**APROBAR LICITACION N°3789-9-LE24, SUMINISTRO DE EXAMENES DE MAMOGRAFIA, AL PROVEEDOR RUT 76.198.859-K, “SOCIEDAD DIAGNÓSTICA CEGNOS**

## **RADIOLOGÍA Y LABORATORIO LTDA”, POR UN MONTO DE \$26.000.**

2.5.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal:

### **Comisión de Salud**

Estuvo presente el director del Hospital de Paillaco señor Nicolás Bórquez y Don Rodrigo Handschuh, director del Cesfam. En esta reunión se trató el tema de la coordinación que existe entre el hospital y el Cesfam. El señor Nicolás Bórquez, director del hospital, señaló que existen denuncias que ellos van resolviendo de inmediato e hizo un análisis de las atenciones que ellos llevan, por ejemplo en el mes de abril, indicó que se realizaron 3319 atenciones, lo que significa que son aproximadamente 110 atenciones diarias y de esas atenciones solamente existieron cinco reclamos en el mes.

Hizo alusión a lo que son los c4 y c5, que son atenciones que deberían estarse viendo en el Cesfam, en la atención de aps y que más o menos significan como 90 usuarios diarios y que los están absorbiendo ellos. Señaló que cuentan con dos médicos en urgencia, después de las 17 horas, excepto dos días a la semana. Agregó que necesitan con urgencia un ecógrafo y que van a solicitar uno al Servicio de Salud. Informó que recibirán un profesional para el tema de los rayos y solicitó ayuda para un proyecto de urgencia modular que están postulando ante el Gore, que implica que habrá sala de urgencia, sala de observación y una sala de ginecológica, el valor de este proyecto sería más o menos de 1600 millones.

El director del Cesfam sr. Rodrigo Handschuh dijo que sí existe una derivación con el hospital ya que han facilitado tens, porque están obligados por convenio, también se han autorizado horas extras para los rayos. En cuanto al ecógrafo señaló que el departamento de salud cuenta con dos ecógrafos pero están siendo utilizados a tiempo completo. Agregó que falta un médico más para el Cesfam.

Entre las posibles soluciones: que el Sapu sea permanente, para lo cual se están buscando recursos y ampliar el convenio de laboratorio 24/7 y ver la posibilidad de incluir dos técnicos más. Destacó que existe una buena coordinación y colaboración entre el Hospital de Paillaco y el Cesfam, añadiendo que los médicos del Cesfam hacen también turnos en el hospital.

Se analizará el tema del ecógrafo y se hará una comisión técnica para ver cómo se potencia el uso de ecógrafo para brindar una mejor atención a los usuarios de la comuna.

2.6.- Sr. Fernando Álvarez: agradece la presencia del director del hospital de Paillaco quien entregó datos objetivos respecto de las atenciones que se realizan en el sistema, clarifico dudas respecto a cómo se categorizan los pacientes. En cuanto al tema de los tiempos de espera. señaló que los tiempos de espera son mínimos y que quienes han tenido que esperar más de lo normal ha sido por las eventualidades por atención de urgencia real. Agradece al director del Cesfam por la labor de coordinación con el hospital, lo cual beneficia a la comunidad paillaquina.

2.7.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal:

### **Comisión de Educación**

Presidida por el concejal Dilbert Alvarado, en esta oportunidad se vio la situación de una directora de establecimiento educacional quien tiene la intención de salir del sistema educacional de Paillaco y lo que ella estaría solicitando son tres remuneraciones que equivaldrían a 8 millones de pesos de acuerdo a lo que explicó el señor Nicolás Torres, director del Daem. Esto significaría un ahorro para el sistema, por lo cual se acordó realizar una reunión extraordinaria el viernes 31 de mayo a las 12 horas para ver solo ese punto. Se solicitó al director del Daem que presente un informe fundado, para definir cómo sería el contrato de transacción.

2.8.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: solicita cambio de fecha, ya que del 29 al 31 de mayo, se realizará una gira técnica a Coyhaique.

2.9.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: informa que se deben enviar los informes requeridos de la situación desde el Daem.

2.10.- Concejal sr. Gastón Fuentes: repite parte de lo que argumentó durante la comisión de educación y señala que un mes más de sueldo no afecta de ninguna manera el presupuesto de Educación, así que cree perfectamente podría ser visto en la primera reunión ordinaria del mes de junio.

2.11.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: entonces el tema se verá en la reunión ordinaria del 5 de junio de 2024, junto a una comisión de educación para revisar los antecedentes del caso.

2.12.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal:

### **Comisión de Deporte**

Presidida por Don Gabriel Montecinos, en esta oportunidad estuvo presente el sr. Luis Benavides, se trató el tema de los recintos deportivos, su operación. Se informó que existen ocho recintos deportivos a cargo directamente del municipio y señaló que con el único recinto que tienen inconvenientes es con el estadio de Santa Filomena, mencionando los montos que ellos cobraban, por ejemplo arriendo de cancha \$40,000, arriendo de la cocinería \$20,000, en horario nocturno \$ 25,000 por día, el campeonato de 7 semanas 1 millón de pesos. Finalmente señaló que el Alcalde había autorizado que se realizaran actividades a costo cero, pero los concejales tenían dudas acerca de un eventual comodato y si se está cumpliendo efectivamente el mismo. Se propone se haga una evaluación de este documento.

2.13.- Concejal sr. Gabriel Montecinos: complementa señalando que el uso de estos ocho recintos deportivos que están disponibles bajo la administración municipal se ve un poco colapsado por la alta demanda para actividades deportivas. Entonces eso quiere decir que en Paillaco se practica bastante deporte y eso es bueno. Se agradece la gestión de Don Luis Benavides a través de la unidad de deportes, donde siempre busca alternativas para dar cabida a la práctica deportiva de nuestra comuna.

### **3.- CUENTAS DEL PRESIDENTE.**

3.1.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que a las 3:30 están cordialmente invitados los señores concejales a la reunión de la comisión social del Gore, que viene acá a sesionar organizado por el Core Ariel Muñoz, para que se puedan ver nuevas iniciativas e ideas, para expandir el gasto del gore en el presupuesto social, ya que actualmente lleva gastado 25% del presupuesto anual. Entonces se verá el tema de la caja dorada y lo otro es recorrer las dependencias de la banda instrumental Deutscher Musik Verein, recinto que tiene un certificado de daño estructural.

#### 4.- PUNTOS VARIOS.

##### **4.1.- Concejal sr. Cristián Navarrete:**

Punto 1: solicita analizar la posibilidad de tala, poda o traslado de un árbol nativo ubicado en Balmaceda 515, que está con riesgo de caída ya que está infectado. La caída de otro árbol cortó los cables de electricidad y los cuidadores de la dependencia municipal estuvo varios meses sin electricidad con una persona insulino dependiente, lo que generó un problema.

4.2.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: se ordenará que se haga un informe a medio ambiente y encarga a la administradora ver la situación del tendido eléctrico del referido inmueble que se encuentra entregado en comodato.

4.3.- Concejal sr. Cristián Navarrete:

Punto 2: reitera la solicitud de arreglos de caminos vecinales que mencionaba la semana pasada: callejón Morrison en especial porque hay adultos mayores que se dializan y que requieren estar saliendo permanentemente.

Punto 3: consulta sobre los fondos para el Fondecop, ya que existe un compromiso con las organizaciones que quedaron sin financiamiento el año pasado. Este se iba a realizar dentro del mes de enero, después febrero, marzo y ya es mayo.

4.4.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: encarga a la administradora municipal el tema, para poder cumplir con lo acordado con el Concejo apenas exista disponibilidad presupuestaria y se cumplan los requisitos del proceso.

4.5.- Concejal sr. Cristián Navarrete:

Punto 4: señala que hace un par de semanas y posterior a una reunión con el Comité de Agua Potable Rural de ruta 5 Sur, se hizo llegar un proyecto que era aproximadamente de 9 millones y fracción, para mejorar las condiciones que existen hoy día en la distribución de agua hacia las familias que están paralelas a la ruta T613. Solicita que se pueda tomar en consideración esta solicitud y que se pueda financiar porque es un tema complejo.

4.6.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: señala que es un proyecto que realizó la Dirección de Obras, y se analizará su financiamiento.

#### **4.7.- Concejal sr. Gabriel Montecinos:**

Punto 1: retoma el punto de los Fondecos, por una consulta del club de Rayuela O'Higgins Sur de Pichirropulli, solicita agilizar la pronta entrega de estos fondos.

Punto 2: consulta cuando va a ir Paillaco Kid a la localidad de Itropulli, solicita tener el programa de estas visitas.

Punto 3: consulta qué actividades están contempladas en la comuna para celebrar el día del patrimonio, el próximo 26 de mayo. Solicita la entrega y publicación de las actividades.

Punto 4: señala que el viernes pasado salió publicada la adjudicación de los recursos destinados a dos proyectos emblemáticos, uno que venía del año 2019 en torno al Skate Park y otro que nace desde esta administración el 2021 en la villa 2000 y su nueva plaza. Reconoce los avances en torno a la carpeta de proyectos que se han destinado a la localidad de Pichirropulli, y como pichirropullano le enorgullece que en este breve periodo de tiempo haya una carpeta de proyectos de infraestructura sólida que está avanzando

Punto 5: solicita el seguimiento a las solicitudes ingresadas durante la semana pasada, respecto a una servidumbre de paso en el terreno municipal donde está la planta de tratamiento de aguas servidas y respecto a un informe que está pendiente sobre un árbol que está en el acceso de la ruta 5 hacia Pichirropulli donde hay un árbol seco que está en condiciones de caer.

Punto 6: solicita que se reparen los baches entre el cruce de Pichirropulli y el cementerio, junto con el bache al inicio de la ruta.

Punto 7: solicita insistir a Intervial respecto al bacheo de la ruta 5 hacia el retén de carabineros.

4.8.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: señala que se realizó la reunión con Intervial, en relación a la ruta educativa se agrega la Escuela Nueva Aurora y la Escuela Olegario Morales. La calle de servicio entre Pichirropulli y Paihuen se incluirá en la nueva licitación para el 2027. La calle bajo el cruce Socoepe durante el segundo semestre, octubre y noviembre, se alargará con carpeta asfáltica en 40 m aproximadamente hasta el acceso a Socoepe, el resto se hará con carpeta granular hasta aproximadamente acceso Campo de Birra. Acceso de Pichirropulli hasta el retén de Carabineros se entregará material para ir rellenando. En el sector Los Cortes-Pichiquema ya se está ejecutando y trabajando en el sector poniente y oriente.

**4.9.- Concejal sr. Dilbert Alvarado:**

Punto 1: solicita la reparación y limpieza del camino en el sector Regina.

**4.10.- Concejal sr. Fernando Álvarez:**

Punto 1: recuerda que hay un trabajo pendiente en el callejón Los Álamos, ya que Socoepe levanta los cables, para que la máquina pueda pasar.

**4.11.- Concejal sr. Gastón Fuentes:**

Punto 1: con motivo de la visita simultánea del director del hospital local y del director del consultorio Rodrigo Handschuh, se intercambiaron una serie de propuestas o sugerencias. Cree que en el tema de la coordinación entre ambos servicios se puede obtener más de lo que se ha hecho hasta el momento, tanto en recursos humanos, como materiales, me refiero a equipos, ya que se hizo una referencia muy acotada al tema de los ecógrafos.

Punto 2: es una invitación al Alcalde y los colegas concejales y a quienes siguen la reunión. La semana pasada hizo una sugerencia en el sentido que la leña que se estaba entregando a gente de escasos recursos fuera hecha de otra manera, para que fuera más la leña que reciben. Una vez más se queda solamente con la propuesta, porque ahora se está usando mediáticamente. Hay jóvenes deportistas que se les solicita, cree que lo hacen de buena manera, que llenen sacos. Esto de los sacos es como el mendrugo de pan, se entrega hoy día y no se sabe cuándo se vuelve a entregar. Entonces a lo mejor se está haciendo algo con buena intención, sin medir las consecuencias, esa gente espera más que un saco de leña y por más tiempo. Espera no volver sobre el tema en el mes de junio.

4.12.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que ha habido una buena recepción, con el tema de la campaña de la leña, con varias empresas privadas que han entregado sus aportes para poder aumentar la entrega. Se está tratando de aumentar la cantidad de sacos por familia, pero 1 metro no alcanza, son 4000 personas mayores y no existen los recursos para 4000 m de leña. Entonces se está haciendo una mixtura se prioriza a las personas mayores y se les entrega leña, gas y la caja dorada. Ya se está iniciando el listado para la segunda entrega dentro de 15 días. Espera que sigan ayudando la empresa y las personas de buen corazón. Agradece a carabineros. Se respeta y se valora la opinión de Don Gastón, se entiende que es de buena fe, pero los recursos no alcanzan.

**4.13.- Concejal sr. Raúl Cortez:**

Punto 1: solicita que, en la Villa Cordillera, pasaje nuevo, a petición de los vecinos, se transforme un espacio en área verde, recuperar ese espacio para evitar su utilización como basural.

4.14.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: se encargará a la asesora jurídica ver la propiedad del sector, y luego ver la posibilidad de postular a un PMU.

Se agradece la asistencia y se da por terminada la sesión.

Miguel Ángel Carrasco

Alcalde

Carola Medel Veloso

Secretaria Municipal